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CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 22 novembre 2024 
 
 
Il giorno 22 novembre 2024 alle ore 17.00 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La 
riunione si è tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams LINK: 
https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_NmViYmNkMTYtYzA1MS00ZDcxLTk2YzItOTI0MjQ3MWU5YmYx
%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22e99647dc-1b08-454a-bf8c-
699181b389ab%22%2c%22Oid%22%3a%22cb05ecc0-3c45-40b7-acd8-
b14667ed8f39%22%7d 
 
Il Segretario ha convocato le colleghe e i colleghi tramite e-mail del 6/11/2024 con il seguente 
ordine del giorno: 

 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; attribuzione borse di 
studio; 
2- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE; 
3- Rivista RSE: aggiornamenti e comunicazioni; 
4-Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
5- Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti (Consiglio Direttivo): 

1. Paolo Alfieri 
2. Antonella Cagnolati 
3. Pietro Causarano 
4. Dorena Caroli 
5. Fulvio De Giorgi 
6. Chiara Lepri 
7. Martino Negri 
8. Juri Meda 
9. Simona Salustri 
10. Luana Salvarani 
11. Brunella Serpe 
12. Caterina Sindoni 
 
Sono presenti i Probiviri: 
Angelo Gaudio 
Tiziana Pironi 

  
 Sono assenti giustificati: Giuseppe Zago 

Sono assenti giustificati (probiviri): Carmela Covato e Roberto Sani. 
 
 
Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria 
prof.ssa Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale 
della precedente riunione del Direttivo è già stato approvato.  
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Comunicazioni straordinarie in vista del Congresso del 18° Congresso del Cirse; 
Il Presidente informa che, in occasione del prossimo Congresso del Cirse che si svolgerà 
a Reggio Emilia dal 30 gennaio al 1° febbraio 2025, si terranno le elezioni per il rinnovo 
del Consiglio Direttivo del Cirse e i membri del Direttivo interessati alla candidatura 
dovranno far pervenire un messaggio di disponibilità per il rinnovo della carica entro un 
mese dalle elezioni. Secondo la consuetudine, nel caso di due mandati, i membri del 
Direttivo cessano il loro ruolo per garantire la turnazione e il rinnovamento delle 
cariche, ad eccezione dei casi in cui si impegnino in attività continuative a favore 
dell’associazione come quello editoriale della rivista RSE e della tesoreria: nel primo 
caso, il lavoro editoriale è stato svolto per tre trienni dal prof. Pietro Causarano che, 
prima di uscire dal Direttivo, ha provveduto a formare altri membri del Direttivo (proff. 
Paolo Alfieri e Luana Salvarani) e il prof. Stefano Oliviero, attualmente impegnato nella 
comunicazione di notizie del Cirse. Dopo aver ringraziato il prof. Causarano per 
l’impegno profuso nel lavoro editoriale e nei contatti tenuti con FUP, il Presidente 
suggerisce a coloro che sono impegnati attivamente nei lavori editoriali di RSE, come 
nel caso del prof. Alfieri, di valutare un’eventuale ricandidatura per un terzo mandato. 
Suggerimento rivolto anche al prof. Negri, attuale tesoriere, che ha già svolto due 
mandati, anche al fine di garantire un adeguato passaggio di consegne della Tesoreria.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; attribuzione 
borse di studio; 
Il Presidente informa che il gruppo organizzativo del Congresso sta lavorando per 
valutare le 130 proposte raccolte che, per la loro quantità, lasciano presagire una 
gestione impegnativa. Le questioni da affrontare sono tre: l’attribuzione delle borse di 
studio e la partecipazione dei soci (in regola e non) con il pagamento e non soci. 
Per quanto riguarda la prima questione sono pervenute tre domande di borse di studio 
delle dott.sse Cristiana D’Aprile, Chiara Carmela Giovinazzo e Lucia Vigutto che, 
previa valutazione del curriculum, vengono approvate. Si propone di suggerire alla 
dott.ssa D’Aprile l’utilizzo di fonti storiche in modo che possa dare una curvatura 
storica al proprio tema, tenuto conto del settore scientifico del Congresso.  
Il Presidente passa poi alla seconda questione dei soci non in regola con i pagamenti e 
cede la parola al prof. Negri, il quale fa presente che fra le proposte inviate per il 
Congresso, circa una ventina proviene da soci non pienamente in regola. Il problema è 
che ci sono situazioni varie in merito ai pagamenti: almeno una cinquantina non ha 
pagato una quota del triennio; alcuni soci non hanno pagato due quote; cinque non 
hanno pagato nessuna delle tre quote; una dozzina non è iscritta.  
Il Presidente precisa che la proposta del Congresso è subordinata al pagamento della 
tassa di iscrizione; fa inoltre presente che una ventina di studiosi non soci del Cirse, nel 
caso in cui l’abstract sia accettato, dovranno pagare la tassa di iscrizione (ma saranno 
altresì incoraggiati a iscriversi al CIRSE). Sulla base dell’elenco delle proposte 
accettate, il gruppo organizzativo compilerà un elenco al quale si potrà scrivere di 
mettersi in regola per partecipare al Congresso. La prof.ssa Salustri condivide l’elenco 
delle 130 proposte su schermata. 
La questione della partecipazione al Congresso di Reggio Emilia è strettamente 
collegata anche con quella dell’elenco del corpo elettorale poiché il 1° febbraio 2025, al 
termine dei lavori del Congresso, si svolgeranno sia le elezioni che l’Assemblea del 
CIRSE. Prendono la parola i membri del Consiglio per condividere alcune riflessioni in 
merito. Il prof. Alfieri fa presente il periodo dei 60 giorni per verificare l’elettorato 
attivo e passivo in base allo Statuto del Cirse. La prof.ssa Salustri propone di sollecitare 
coloro che hanno inviato la proposta per il Congresso, sottolineando la necessità di 
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vincolare l’accettazione della proposta di partecipazione all’iscrizione regolare al Cirse. 
Il prof. Causarano sottolinea che il pagamento delle quote è condizione per la 
partecipazione e per il diritto di voto attivo e passivo. La situazione complessa è quella 
delle socie/dei soci che hanno pagato due quote su tre. Propone di fare una mail 
generale a tutti affinché tutti controllino la propria situazione e suggerire, nel caso di 
dubbio, di scrivere al tesoriere. Si propone di depennare i soci non in regola (Salvarani), 
ma si preferisce l’invio di mail individuale o per piccoli gruppi, a seconda delle 
situazioni e in ogni caso sempre anonima (Caroli, Sindoni). Il Presidente propone di 
prorogare il 1° dicembre la data ultima per il versamento delle quote e della redazione 
dell’elenco degli aventi diritto al voto attivo e passivo (anche in considerazione della 
giornata di sciopero prevista il 29 novembre). 
Il Presidente ribadisce inoltre che l’iscrizione al Cirse è obbligatoria per partecipare al 
Congresso; inoltre, questa sarà incoraggiata nei casi di attribuzione della borsa di studio. 
Infatti, in base alla delibera del Direttivo del Cirse del 4 ottobre, era stata prevista la 
partecipazione dei non soci che sarebbero poi stati incoraggiati a iscriversi al Cirse.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
2- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE; 
Il Presidente cede la parola alla vicepresidente, prof.ssa Sindoni, la quale comunica che 
nei giorni scorsi, dopo un lungo lavoro editoriale, Messina University Press ha 
pubblicato il volume Passaggi di Frontiera. La Storia dell’Educazione: confini, 
identità, esplorazioni (a cura di F. De Giorgi, D. De Salvo, C. Lepri, L. Salvarani, S. A. 
Scandurra, C. Sindoni) e ne propone la presentazione nell’imminente mese di dicembre 
oppure durante l’Assemblea che si terrà a Reggio Emilia, in occasione del Congresso 
CIRSE, nella mattinata di sabato, 1° febbraio. La prof.ssa Salvarani interviene per 
sottolineare che questo incontro sia doveroso per le socie e i soci che hanno contribuito 
a questa importante pubblicazione e propone una presentazione prima del prossimo 
Natale una tavola rotonda in occasione del sopraccennato Congresso.  
Il Presidente suggerisce di organizzare la presentazione durante il Congresso di Reggio 
Emilia affidandola alle prof.sse Sindoni e Salvarani e ad altri curatori/curatrici e membri 
del direttivo. La prof.ssa Sindoni fa presente che il volume, disponibile in open access, è 
già stato inviato a tutti i soci per il tramite della Segreteria e che prossimamente un 
apposito link all’opera sarà aggiunto al sito del Cirse.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
3- Rivista RSE: aggiornamenti e comunicazioni; 
Il Presidente cede al parola al prof. Pietro Causarano il quale informa del numero di 
RSE in uscita con soli 6 saggi a causa di due referaggi che richiedono revisioni; sono 
previste anche tre recensioni. L’uscita del numero è prevista per l’inizio del nuovo anno 
di gennaio e sarà seguita dalla versione cartacea. In questa fase il prof. Causarano è 
affiancato dai proff. Paolo Alfieri, Stefano Oliviero e Luana Salvarani. Il prof. Paolo 
Alfieri informa che il processo di lavorazione del monografico sul visual è cominciata e 
anche la procedura di referaggio è stata avviata dai curatori. Emergono alcune questioni 
operative e tecniche in corso di soluzione.  
Il secondo numero del 2025 sarà miscellaneo. A tal proposito viene sciolto il dubbio, 
emerso in occasione del Consiglio del 4 ottobre scorso, sui tempi di pubblicazione del 
monografico “Educazione e migrazioni nel Nord America (1837-1983)/ Education and 
Migration in North America (1837-1983)” edito dai colleghi proff. Andrea Mariuzzo, 
Carmen Petruzzi e Luana Salvarani che sarà pubblicato non nel secondo numero del 
2025 bensì nel primo numero del 2026. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
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4- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
Sono giunte le seguenti 5 domande di adesione:  
1) del dott. Samir Galal Mohamed: curriculum del dott. Samir Galal Mohamed e 
lettere di presentazione della prof.ssa Tiziana Pironi (Università di Bologna) e del prof. 
Luca Odini (Università di Urbino) (Allegati  1-3); 
2) del dott. Pasquale Giaquinto: curriculum del dott. Pasquale Giaquinto e lettere di 
presentazione del prof. Angelo Gaudio (Università di Udine) e del prof. Vincenzo 
Schirripa (Università Lumsa, Roma) (Allegati 4-6); 
3) della dott.ssa Costanza Lucchetti  (curriculum della dott.ssa Costanza Lucchetti e 
lettere di presentazione delle prof.sse Anna Ascenzi e Elisabetta Patrizi (Università di 
Macerata) (Allegati 7-9);  
2) della dott.ssa Amalia Marciano: curriculum della dott.ssa Amalia Marciano e 
lettere di presentazione del prof. Leonardo Acone (Università L’Orientale di Napoli) e 
del prof. Martino Negri (Università di Milano Bicocca) (Allegati 10-12);  
5) della dott.ssa Paula Alejandra Serrao: curriculum della dott.ssa Paula Alejandra 
Serrao e lettere di presentazioni della prof.ssa Maria Cristina Morandini e del prof. 
Paolo Bianchini (Università di Torino) (Allegati 13-15); 
Il Consiglio approva all’unanimità la loro ammissione al CIRSE. 
 
5- Varie ed eventuali. 
Il Presidente affronta il tema della modalità di votazione in occasione delle elezioni che 
si terranno sabato 1° febbraio 2025. Il prof. Alfieri suggerisce votazioni in presenza con 
meccanismo di delega. Segue un confronto sulla soluzione più idonea da adottare a 
Reggio Emilia: a) Tramite piattaforma Eligo (Caroli; Cagnolati; Meda; Negri, Serpe); b) 
in presenza con delega (De Giorgi; Sindoni; Causarano, il quale fa presente che il 1° 
dicembre si chiude l’elenco degli aventi diritto al voto e si procede con le due deleghe).  
Seguono alcune riflessioni sul vantaggio del voto a distanza tramite piattaforma Eligo, 
da considerarsi “inclusivo”, poiché garantisce a tutti la possibilità di voto (Cagnolati e 
Negri); se venisse scelta questa modalità, occorrerebbe prevedere la possibilità di delega 
(Sindoni).  
Tutti i membri del Direttivo concordano di richiedere un preventivo al fine di valutare il 
costo del servizio offerto da Eligo.  
Il prof. Gaudio propone un’altra riunione nel mese di dicembre per stabilire la modalità 
di voto ed eventualmente deliberare su nuove proposte di adesione. 
Infine, il Presidente propone al Consiglio Direttivo la nomina di soci onorari e in 
particolare chiede alla Segretaria, prof.ssa Dorena Caroli, di verificare i soci che hanno 
fatto parte del Direttivo, ora in quiescenza, in modo che si possa formalizzare entro il 
primo febbraio. Il Prof. Meda aggiunge che si tratta di una procedura consolidata per il 
Cirse.  
Si rammenta anche la questione della relazione finale dei revisori dei conti e del loro 
rinnovo e, infine, si propongono momenti conviviali a Reggio Emilia per il Direttivo 
uscente e per quello entrante a fine lavori. 
Il prossimo Consiglio viene fissato per il 17 dicembre, ore 17.00 con due punti 
all’ordine del giorno (valutazione eventuali domande di iscrizione e questioni 
organizzative in vista del Congresso del Cirse). 
 
 

Il presidente del CIRSE, Fulvio De Giorgi 
Il segretario del CIRSE, Dorena Caroli 
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Allegati: 
Allegati N. 1-3: curriculum del dott. Samir Galal Mohamed e lettere di presentazione della 
prof.ssa Tiziana Pironi (Università di Bologna) e del prof. Luca Odini (Università di Urbino). 
Allegati N. 4-6: curriculum del dott. Pasquale Giaquinto e lettere di presentazione del prof. 
Angelo Gaudio (Università di Udine) e del prof. Vincenzo Schirripa (Università Lumsa, Roma). 
Allegati N. 7-9: curriculum della dott.ssa Costanza Lucchetti e lettere di presentazione delle 
prof.sse Anna Ascenzi e Elisabetta Patrizi (Università di Macerata). 
Allegati N. 10-12: curriculum della dott.ssa Amalia Marciano e lettere di presentazione del prof. 
Leonardo Acone (Università L’Orientale di Napoli) e del prof. Martino Negri (Università di 
Milano Bicocca). 
Allegato n. 13-15: curriculum della dott.ssa Paula Alejandra Serrao e lettere di presentazioni 
della prof.ssa Maria Cristina Morandini e del prof. Paolo Bianchini (Università di Torino). 

 
 
 Firenze, 4 dicembre 2024. 


